
「全國水環境－宜蘭河水岸慢行道及水域活動環
境改善計畫」宜蘭市地方說明會會議紀錄

一、 會議時間：109年 2月 20日（星期四）上午9時30分

二、 會議地點：宜蘭縣社會福利館

三、 主持人：鐘科長明達             紀錄：吳政諭

四、 出席單位及人員：詳會議簽到冊

五、 會議緣由：

本說明會目的係為本府爭取「全國水環境計畫」執行

「宜蘭河水岸慢行道及水域活動環境改善計畫」案，依

據本案歷次工作會議、審查會議及全國水環境生態顧問

團會議等討論內容，針對宜蘭市地區所規劃設計之成

果，說明予地方村民知悉，俾利後續工程執行。

六、 與會代表意見：

(一) 莊議員淑如

目前設計的堤頂自行車步道，是否將自行車道

與人行步道分隔，以避免行人與自行車爭道。

(二) 新生里蔡里長錦濤 

1.宜蘭橋附近攔河堰處因排水渠道導致目前宜蘭

河左岸自行車步道產生斷點，建議興建跨橋以

利串連。

2.宜蘭河左岸堤頂從鐵路橋至慈安橋有種植兩排

櫻花，當初種植目的是希望可以成為櫻花步道，

惟目前有些許雜樹，希望可以移除雜樹。

(三) 西門里林里長銘信

有關導覽圖建議考量當地元素。



(四) 七張社區發展協會林理事長俊欽

有關宜蘭河左岸七張段堤防種植喬木部分，為

考量遮蔭效果，建議將喬木種植在步道兩側。

(五) 新生社區發展協會張理事長秀靜  

1.從慈安橋堤頂向河道看，建議經濟部水利署第

一河川局或高灘地相關維管單位將該區域草皮

鋪滿，或再鋪設步道以利行人行走。

2.慈安橋下方空間是否可比照慶和橋下鞦韆等設

施，增加遊憩設施供遊客或居民使用及駐留休

憩。

(六) 宜蘭市公所

1.固定碼頭是較好維管，遇颱風、豪大雨不用撤

離，不過要考量船舶吃水深，以利停靠。

2.看臺等固定設施要考量採用耐久性較佳之材質，

以利維護。

(七) 經濟部水利署第一河川局

1.依規定喬木是不能種植在堤頂，避免樹根亂竄

破壞堤防結構，導致影響河防安全。

2.有關河道高灘地（如臨水側）倘要種植植栽或

草皮等，需要考量是否為私人用地、臨水側雜

草或植栽是否會影響水流或相關經費是否到位

等因素。

七、 會議結論：

(一) 本次地方說明會係為本府所執行「全國水環境－

宜蘭河水岸慢行道及水域活動環境改善計畫」針

對宜蘭市地區所規劃設計之成果，說明予地方村

民知悉。惟本計畫尚需依補助規定，提送予中央

機關審查，故本計畫屆時實際執行事項內容，仍



需視中央機關審查結果方可確定。

(二) 有關地方建議喬木種植在堤頂步道兩側部分，礙

於中央相關法規規定不行，歉難同意，惟屆時植

栽工程種植前，建議邀集經濟部水利署第一河川

局、當地里民及當地社區等單位辦理會勘。

(三) 堤頂自行車步道礙於目前堤頂寬度，故依「自行

車道系統規劃設計參考手冊(2017修訂版)」建議

採自行車與行人混和車步道寬2.5公尺為原則，

應該不會造成行人與自行車爭道。

(四) 其餘細部建議部分，本案納入研議考量。

八、 臨時動議：無

九、 散會：上午11時








